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公司已发致歉声明

李先生的遭遇在网上迅速发酵，
很多网友表示，自己接到过药店人员
的电话。从多位从业者对记者的反馈
来看，这个行业已经很“卷”了。

2018年，我国药店总门店数量达
到48.9万家，行业内就喊出药店数量
趋于饱和的声音。但对比最新数据，
药店还在越开越多、越开越密。

国家药品监督管理局发布的
2021年三季度《药品监督管理统计报
告》显示，截至2021年9月底，全国共
有《药品经营许可证》持证企业60.65
万家。其中，单体药店25.12万家，零
售连锁总部6658家，这些总部旗下的
零售连锁门店合计33.53万家，批发企
业 1.34 万 家 。 药 店 连 锁 化 率 为
57.17%。

但截至目前，业内预期的处方药
外流、网售处方药放开等政策，都还没
有出台，药店生存越来越难。

东莞国药集团有限公司总裁尹剑
锋近日接受媒体采访时谈道，按以前
的标准，5000人一家药店是一个能赚

钱的标准，后来降低到3000人，但像
东莞1200多万常住人口有7600家药
店，平均一家药店覆盖不到1600人，
这样肯定有很多门店亏本。

在这种环境下，药房拓展会员和
构建私域流量的能力变得至关重要。
据媒体报道，老百姓处方药采购中心
资深总经理何感在西湖论坛上介绍，
根据调研，零售连锁药房在发展的过
程中痛点频现：一是，75%的受访人表
示会员以及患者黏性能力有待于提
升；二是，83%的受访人认为慢病患者
管理的维护及依从性是目前运营的痛
点；三是，70%的受访人认为药师能力
不够；四是，51%的受访人认为公司的
会员以及患者的拓展能力不够。

中信证券研报也认为，未来全国
存量医保门店面临规范化洗牌，单纯
依靠地域和固有医保资源的中小连锁
经营压力加大，行业集中度有望加速
提升，有能力和资格对接门诊统筹的
门店将持续向头部企业集中。

（每日经济新闻）

加快人工智能产业发展，上
海又有新举措。18日，在中国（上
海）自由贸易试验区临港新片区，
滴水湖AI创新港建设启动。启
动仪式现场，共有超过40个人工
智能产业项目签约入驻，总投资
额超过300亿元。

据介绍，签约入驻滴水湖AI
创新港项目覆盖智能芯片、自动
驾驶、算力算法、数字孪生等领
域，这批项目集中签约入驻，将带
动更多先进技术成果在临港新片
区落地转化。

打造滴水湖AI创新港，是临
港新片区加强产业集群化发展的
重要举措。中国工程院院士、上

海交通大学校长林忠钦说，上海
交通大学将全面参与构建临港新
片区前沿产业体系，推动更多原
创成果在临港新片区落地转化，
吸引更多科研人才到临港新片区
建功立业。

当天，临港新片区还发布了
《临港新片区大力培育人工智能
产业行动方案（2022－2025）》和

“临港新片区首批人工智能应用
场景清单”。临港新片区明确，将
以智能网联汽车、服务机器人、交
互终端、智能穿戴和无人机领域
为突破点，持续做大高端智能终
端规模。

（新华社）

8月17日，游客在德国杜伊斯堡郢趣园参观。
在中德两国专家为期数月的全面修缮下，坐落在德国杜伊斯堡

市动物园内的中国园林郢趣园 17 日重新开放，迎接游客到来。
（新华社）

雄安新区：承接疏解项目建设有序推进

河北雄安新区容东片区及雄安·电建智汇城建设项目夜景（8
月17日摄，无人机照片）。

当前，河北雄安新区处于承接北京非首都功能疏解和大规模
开发建设同步推进阶段，高标准、高质量、高效率推进重点片区基
础设施和配套公共服务设施建设，重点承接疏解项目建设正在按
照节点有序推进。 （新华社）

会员信息出错惹风波，“老百姓”相关负责人回应背后：

零售药店存量竞争，电话营销抢夺流量
8月16日，一则“老百姓大药房旗下药店登记顾客会员名为‘畜生’”的话题

冲上微博热搜，药房上市企业老百姓被推上风口浪尖。
记者注意到，上述事件的起因是一位顾客买药付款时偶然发现自己的会员

姓名被写成“畜生”。他推测，可能是自己4年前曾接到过推销电话，他在电话中
骂过该店的员工，名字可能是那时被改的。

实际上，李先生不是第一位接到过药店推销电话的顾客，老百姓也不是唯一
会给顾客打电话的药房。

很多药房会通过电话推销来构建私域流量、增加用户黏性。国内一家大型
连锁药房高管在接受记者电话采访时谈到，药店半径3公里以内的慢病客户属于
私域流量，周围很多药店，就看谁与客户黏性更强，定期与这部分客户联系，提供
用药提醒、促销优惠告知等服务。

据了解，此次涉事门店湖南长沙
永康堂大药房岳麓店，系老百姓大药
房于今年1月收购。

老百姓相关负责人向记者发来公
司对于此事的致歉声明。老百姓方面
表示，会员名称录入错误系永康堂大
药房原有的会员信息错误导致，目前
已更正完毕，并向该顾客真诚沟通、道
歉，已取得该顾客的谅解。

老百姓还强调，截至事发前，公司
未排查到会员名称录入有误，确有失
察之责。有鉴于此，公司已针对老百
姓全国门店会员启动全面排查，加强
会员系统管理，杜绝此类事件再次发
生。

实际上，给顾客打电话是很多药
房的主要营销方式。前述高管说，药
店都要做自己的私域流量，主要就是
3公里范围内的客户，其中慢病顾客
和中老年人是主要客户群。这些人通
常不是通过公域的方式与药店有联
系，而是由于长期病痛与药店有联
系。考虑到市场竞争，药店需要增加
与这部分群体的黏性，其中一种方式
就是电话回访，提醒顾客买药。

如果把京东、拼多多、淘宝等公域
流量比作“大河”，前述高管所说的私
域流量就是药店的“鱼塘”，消费者是

“鱼塘”中的“鱼”。药店只有通过微信
公众号、网店、微信群、APP官网等不
同平台，用促销、积分兑换、折扣等不
同方式对他们进行有效的管理、维护、

运营，让他们稳定地停留在“鱼塘”中，
不断复购，还可以把亲朋好友拉入“鱼
塘”中。

但现实情况是，一名慢性病顾客
住家的3公里范围内，药店数量往往
超过一家，因此私域流量的维护频率
和方式变得尤为重要。

“客户的需求都不一样，做服务
很难，弄不好别人就可能骂你，或者
挂电话。”该人士直言，虽然打电话不
一定直接有效，但大家还是会打电话
提醒老人家记得买药，主要还是因为
药店竞争太激烈，一位慢性病顾客周
围几个药店抢，这时候就要比谁做得
更好。

湖南一家中型连锁药房的市场负
责人也告诉记者，他们也会选择性地
给一些顾客打电话，主要还是优质会
员，但频率没有大连锁那么高，基本就
是在会员日或者大促销时。这种选择
也是有技巧的，他们也会给药店员工
培训。比如药房固定消费人群以老年
人居多，可以结合老年人的消费特点
和心理，首次到店消费留下联系方式、
添加微信可以获得小礼品，还可以提
供送药上门服务等。

在网络上，药房培训内容铺天盖
地，绝大多数都会提及私域流量。一
位从事药店培训的业内人士则直言，
药店私域流量池不是做不做的问题，
而是必须要做、花大力气去做，越早做
就越能享受流量红利，增加用户黏性。

药店生存越来越难

上海启动滴水湖AI创新港建设

德国杜伊斯堡中国园林修缮后重新开放德国杜伊斯堡中国园林修缮后重新开放


